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王光美去世後，有人稱讚她是「黨性最強」的人。

事實上，幾十年政治生涯表明，她確實是一個非

常有原則的共產黨人。雖然貴為中共要人的夫人

和秘書，但在二十世紀整個五○年代和六○年代

上半期，王光美一直保持低調，對高層的政治鬥

爭採取旁觀甚至遠觀的態度，對上層人物特別是

毛澤東和江青更是恭敬有加，謹慎地行走於政治

風雲邊緣，不越雷池半步。
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王光美剛開始給劉少奇做秘書，主要是幫劉少奇管管報紙和資

料，做一些服務性工作。進入北平後不久，她的工作關係從軍

委外事組轉到中央書記處政治秘書室，正式擔任劉少奇的政治

秘書。書記處五大書記的秘書集中辦公，為書記們處理各界、

各團體和群眾來信等事宜。秘書室主任是任弼時的秘書師哲。

按中央機關工作人員職責劃分，機要秘書主要負責文件的收

發、登記、保管，會議的通知，外賓、來客的接待等等；政治

秘書主要負責書寫公文，篩選檔，彙報情況，研究問題，提出

意見和建議，供首長參考。前者雜事較多，後者對文字功底

和政策水準要求較高。劉少奇和毛澤東一樣，養成了夜間工

作、上午睡覺的習慣，而且沒有節假日之分，秘書們必須全天

二十四小時聽命。

據王光美自己回憶，她既是劉少奇的政治秘書，有時也兼做一

些機要秘書的工作。全國解放後，劉少奇在黨內的地位和國家

職務逐年提高。一九四九年九月，在中國人民政治協商會議上，

當選為中央人民政府副主席；一九五四年，在第一屆全國人民

代表大會第一次會議上，當選為全國人民代表大會常務委員會

委員長；一九五六年，在黨的第八次代表大會上，當選為中共

中央副主席，位置僅次於毛澤東；一九五九年，在第二屆全國

人民代表大會第一次會議上，當選為中華人民共和國主席。隨

著職務的提高，劉少奇日常事務越來越繁雜，秘書們的辛勞也

可想而知。

給中央首長當秘書，最緊要的一條原則是保密。進入中南海

後，隨著接觸機密文件和參加高層會議的機會增多，加之當時

複雜的國內、國際形勢，中央對保密的要求也更加嚴格。作

為政治秘書，王光美不敢有半點疏忽。她不但本人首先做到了

「三不」﹙不該說的不說；不該問的不問；不該看的不看﹚，而

政治秘書
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且還要管束好家裡的一大幫孩子，甚至還要督促身邊的工作人

員保守黨和國家的機密。

根據保密紀律，在工作上，王光美與劉少奇有一道不可僭越的

鴻溝。結婚之前，中組部副部長安子文就鄭重地向她交待：「不

該知道的不要問；不該看的不要看；領導同志談話不要聽，不

可避免要知道的一些機密，不要亂說……」在劉少奇面前碰過

幾次釘子後，沒用太長的時間，王光美就學會了如何管住自己

的嘴巴、眼睛和耳朵。

機要秘書劉振德在劉少奇家工作的時候就遇到過這樣一件事。

那是一九五六年春，他剛到劉家上班後的一天中午，忽然接到

召開政治局常委會的通知。事情緊急，他馬上跑去向劉少奇彙

報。當時，劉少奇、王光美正和孩子們一起吃飯。劉振德沒在

意，便向劉少奇報告了會議時間、地點、內容。劉少奇聽完報

告後，表情一下子變得嚴肅起來，他只「哼」了一聲，沒有再說

什麼。王光美馬上意識到劉振德犯規了。吃完飯，她來到劉振

德的辦公室，鄭重地對他說：「以後有小耳朵﹙指孩子﹚在場，

我們就不要談工作上的事情！」劉振德當時還點不理解：小孩

子難道會洩密嗎？

「並不是說孩子們會有意去洩露，他們年齡小，沒有保密觀念，

又不負責任，一旦失密，後果將不堪設想，」王光美解釋說，

「少奇同志對家庭成員的保密要求一向很嚴，他從來不向我講

不該知道的事情。中央領導人之間的來往信件和檔，是親啟

親拆的，他閱後隨手放在抽屜裡。孩子識字以後，就不准進我

們的辦公室，更不准他們接觸檔。孩子有事，也只能把我們叫

出來說，像主席那裡開會這樣的事，是絕對不讓他們知道的，

有時我們開會，或去什麼地方幹什麼事，也不告訴他們，只留
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個爸爸媽媽不在家的條子。這不只是關係到少奇同志一個人的問

題，而且還涉及中央其他領導人的安全。敵特情報機關對我們中

央領導人的行動蹤跡非常關注，而且不惜採取一切手段想得到這

些……」

王光美的話讓劉振德打了一個激淩，從那以後，他再也沒有當著

孩子的面和劉少奇談工作上的事了。

單從工作來講，整個五○年代和六○年代上半期，王光美主要是陪

同劉少奇外出調查，參加各類座談會，做記錄，為劉少奇提供參

考材料和意見。難度不是很大，但作為天天和劉少奇生活在一起

的秘書和妻子，必須適應他那一套非正常的工作和生活習慣，這

恐怕比日常工作要難得多，比其他工作人員也要辛苦得多。婚後，

王光美強迫自己改變正常的生物鐘，跟著丈夫連軸轉。原來睡眠

不錯的她不得不和劉少奇一樣長期靠藥物催眠。為了適應劉少奇，

王光美個人做出了相當大的犧牲。有一次，她對機要秘書劉振德

說：「我也是睡不好覺，有時無精打采，我們兩個也頂不住少奇同

志一個人。」

那個年代，包括毛澤東、劉少奇在內的許多中共領導、政府官員

都有抽煙的習慣，開個什麼會議，男人們吞雲吐霧，會議室煙霧繚

繞，王光美不知要被動地吸入多少尼古丁，但工作需要，只能忍

受。

「不要出風頭，更不要做一件好事就希望別人知道。」這是劉少奇

對身邊秘書的嚴格要求。秘書永遠是輔助型角色，而不是決策者，

不管做了多大貢獻，也只能當無名英雄。事實上，王光美不僅僅

照料劉少奇的身體，而且在秘書崗位十多年中也做了許多默默無

聞的工作。可惜的是不管她自己的回憶錄，還是其他人的回憶文

章，主角永遠是劉少奇。王光美所做的工作都湮沒在劉少奇的光
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輝事蹟當中了。

在劉振德的回憶錄《我為少奇當秘書》一書中，筆者找到了一

段對王光美的回憶，由此可窺見王光美做秘書風采的一斑。

一九五七年二月的一天，劉少奇忽然對劉振德說要到南方幾個省走

一走，搞一次調查研究，要通知有關部門抽調人員參加。但調研的

中心問題是什麼，他沒有說。劉振德只好去找王光美打聽。雖然劉

少奇也沒對王光美細說，但她根據自己所掌握的材料，闡述得頭頭

是道。

光美同志說：「少奇同志沒有總的題目，就是如何正確處理人民內

部矛盾。當前國際國內都出現了一些新的問題，國內一些地方也出

現了鬧事……少奇就是下去調查研究鬧事的原因。鬧事的人並不一

定都是壞人，也並不一定都無道理。

有些地方的官僚主義比較嚴重，思想教育工作跟不上去，使問題越

積越多。開始時往往不以為然、置之不理、麻痹大意，等事情鬧大

了，又驚慌失措，甚至採取壓服的辦法解決。人民內部矛盾處理不

好也容易激化，更容易同敵我矛盾混淆起來，若是這樣，問題更複

雜了。」

光美放下手中的檔案繼續說：「少奇同志在波匈事件後，一直在考

慮我們黨如何才能不脫離人民群眾的問題。比如反對官僚主義、反

對幹部特殊化的問題；關心群眾生活的問題；領導人必須接受人民

群眾監督的問題；健全社會主義民主與法制的問題。少奇同志常說

不准人家提意見，不准小民主，勢必要來個大民主。他還多次說過

調查研究的目的有三個：一是瞭解中央實行的政策是否正確，中央

的政策，可能是正確的，也可能有不正確的地方；二是正在實行的

政策夠不夠，若有新的情況出現，要及時補充和修改政策，使我們
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的政策趨於完善；三是要根據發現的新問題，制定新的政策。制定

政策的依據和檢驗政策的準繩只有一條，那就是實事求是。我看少

奇同志提出的這些原則也適用於這次調查研究。」光美換了口氣，

最後說：「當然，目前下面的問題到底有多少？有多大？我們只有

在調查以後才能做出新的判斷。」

光美同志的這番話，使我很受啟發……

﹙劉振德：《我為少奇當秘書》，中央文獻出版社，二○○三年﹚

這次南下，王光美陪同劉少奇走訪了五個省，接見了大批基層

幹部和群眾。調查結束後，劉少奇寫出了《如何正確處理人民

內部矛盾》的長篇報告，對以後一段時期黨的工作發揮了積極

作用。
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在共和國歷史上，江青和王光美的恩恩怨怨引人注目。人們都

知道王光美在「文革」受難與江青的陷害有直接關係，但鮮為

人知的是，上世紀五○年代，這兩位「第一夫人」的關係還比較

「親近」。

王光美第一次見到江青是在延安。就是那次在她騎馬到棗園去

見劉少奇的路上，一輛卡車迎面開來，與她擦身而過，她看見

江青就坐在司機旁邊的位置上。當時延安沒有幾輛小汽車，最

好的交通工具就是卡車。江青在延安很有名，王光美也聽人說

過她的長相和打扮，所以一看就認出了她，但江青並不認識王

光美。後來到西柏坡，兩個人才真正認識，但並沒有什麼來往。

進北京以後，王光美和江青來往多了起來。有時是江青主動到

劉家來坐一坐，聊聊天，有時是王光美應邀到毛家去坐坐，有

時兩人相約出去看看電影。她們在一起聊的大多是一些家庭、

服裝、孩子等等家庭主婦們關心的事情，從不涉及政治。

江青性格比較孤傲，毛澤東勸她多交朋友。那時候，江青還比

較本分，除了給毛澤東做一些簡單的秘書事務，清閒的時候就

拍拍照片，看看電影，甚至還織織毛衣。她對王光美還比較客

氣。王光美生女兒劉平平時，她在蘇聯養病，託人捎給了孩子

一個蘇聯玩具洋娃娃。回國後，她還送了王光美一些衣料，開

國大典那天，江青白天沒有上天安門，晚上就帶著王光美闖了

上去，哨兵誰也不敢攔她。

禮尚往來，王光美有什麼好事也沒有忘記江青。有一次，王光

美託人從南方買了一些苦瓜。她想毛澤東也是湖南人，應該和

劉少奇一樣也愛吃苦瓜，就叫工作人員給他家送去了一些。江

青收到後馬上打來電話：「你怎麼這麼傻呀！咱們中南海有供

應站，要什麼菜，叫人去買就是了。」

與江青的交往
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江青貴為主席夫人，年齡比王光美大，黨齡也比她長。王光美

當然很尊重江青，幾乎是江青叫她怎麼著，她就怎麼著，從不

提意見。一般情況下，江青不找她，她也不敢主動給江青打電

話。有一次，江青留王光美在家裡吃飯，菜就一道：一隻螃蟹，

王光美沒有掃她的面子，陪著她咽了幾口乾飯。

一九五三年冬，江青約王光美去談話，很認真地對她說：「你要

甘當無名英雄。我協助主席，你要協助好少奇同志。今後少奇

同志的責任將越來越重，你要照顧好他的身體……聽說少奇同

志和你到街上吃過飯，可不能到外面去吃飯，那太危險了！」

這年夏天，書記處政治秘書室按毛澤東的意思改為政治秘書

組，江青擔任組長，雖然只是掛個名，不管實際工作，但也算

是王光美的頂頭上司。所以，儘管江青說話口氣有點像教訓小

學生，但王光美還是認真聽著。回家後，她把江青的話告訴了

劉少奇。劉少奇一言未發。

一九五九年四月，劉少奇在第二屆全國人民代表大會上當選為

新中國第二任國家主席。大會結束後，王光美吩咐兒子劉源拿

了一束塑膠花站在門口迎接父親，想對他表示一下祝賀。劉少

奇走進家門，看了劉源一眼，沒有接花，表情嚴肅地走進了自

己的辦公室。家裡人和工作人員都僵在原地，不知道劉少奇為

什麼當上了國家主席還不高興。

但王光美很快就意識到了，國家主席這副擔子對劉少奇來說可

能不會那麼輕鬆，同樣，「主席夫人」這個稱謂也是不會那麼好

承受的。事實上，劉少奇隨即告誡身邊的工作人員：「對我不

要稱官銜，就叫少奇同志。在黨內只有三個人可以稱官銜：毛

主席、周總理、朱總司令。」
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雖然做了國家主席夫人，但王光美腦子裡仍然不敢有「第一夫

人」這根弦，更不敢因此削減對江青的尊重。

王光美與江青的「親近」關係究竟保持到了什麼時候，如今已

無法考證，是不是王光美成為了國家主席夫人，風光漸顯之後，

江青心生嫉妒，兩人才開始疏遠？作為後人，不可妄加猜測。

一九六三年春天，王光美為出訪東南亞，專程到上海做衣服，

江青約她長談了幾次，一再對北京市委不支援她的文藝工作很

有意見，順帶說了一些領導的壞話。王光美聽了很緊張，但因

為不熟悉文藝界的事情，沒敢多說話。回京後，王光美把江青

談話的詳細內容向劉少奇作了彙報。劉少奇說：「這事你不要

管了，由我處理。」後來劉少奇約江青到他辦公室談話。王光

美當時沒有在家，事後聽衛士說，劉少奇批評了江青，說：「你

同光美講的那是什麼呀？以後要注意！」

一九六三年底，王光美到河北桃園大隊蹲點參加「四清」運動，

第二年春節回到北京，在中南海春藕齋舞會上遇見了江青。江

青對她說：「我現在身體不好，下不去了。你身體好……」王光

美聽出語氣裡透著一股酸酸的味道，連忙說：「你當年在武漢

不也下去過嗎？我還得向你學習呢！」王光美說的江青下鄉，

是一九五一年的事情。那一年，她化名李進在武漢附近的農村

待了三個月。

據現有的資料，此後，江青和王光美再也沒有坐在一起長談

了。兩年後，「文革」爆發。
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王光美始終敬重毛澤東。剛開始她對這位偉人還有一點敬畏，

有一天，她打電話找江青，是毛澤東接的電話。王光美一聽是

毛澤東的聲音，竟然緊張得說不出話來。後來，隨著接觸增多，

她發現毛澤東其實是一位說話風趣、具有相當親和力的領袖，

對一般小幹部比較寬容。慢慢地，王光美在毛澤東身邊不再那

麼拘束，說話也比較「隨便」了。每次在中南海春藕齋參加舞

會，只要毛澤東在，王光美都要和他跳上一曲。

毛澤東非常喜歡劉少奇和王光美的幾個孩子，而且喜歡逗他

們。見了他們就邊打手勢邊叫他們的名字：手掌來回移動，

說「這是平平」；兩個大拇指和食指合成一圈，說「這是源源

﹙圓圓﹚」；兩手掌合成屋頂狀，說「這是亭亭」；有一次小小

叫他「毛大大」，毛澤東就說：「噢，我是大大，你是小小。」

一九六二年，毛澤東還到劉少奇家看望他們一家人，和孩子們

握了手。

王光美一生酷愛游泳，直到晚年仍然堅持不懈。鮮為人知的

是，她的游泳技巧是一九五四年夏天在北戴河度假時，毛澤東

教給她的。據王光美回憶，劉少奇也會游泳，但不如毛澤東「專

業」，所以她才向毛澤東請教。毛澤東非常樂意地收了她這個

徒弟。後來，毛澤東多次邀請王光美一起游泳。

毛澤東和王光美跳舞或游泳時，常常會問劉少奇的身體情況，

王光美充當傳話人，把毛澤東的話一五一十地轉告給自己的丈

夫。在她看來，政治家的每一句話都有深刻含義。一九五三年

冬天，在中南海春藕齋一次舞會上，毛澤東對王光美說：「我

現在睡眠不好，腦子壞了，今後要少奇同志多做工作，他的擔

子重了。」

回到家中，王光美馬上把毛澤東的話告訴了劉少奇，劉少奇仍

敬重毛澤東
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是一言未發。據黨史資料記載：當時，毛澤東正在考慮中央領

導分一線、二線，他想暫時退居二線，讓劉少奇頂一線。王光

美隱約感覺到實際情況可能非常複雜。她的傳話在高層的政治

運作中是否起了什麼作用，她無從知曉，也不敢打聽。

在「四清」運動期間，王光美每次從蹲點的農村回來，都要在

舞會上向毛澤東彙報、請示工作，對毛澤東的每一句話都言聽

計從。晚年，她回憶說：「我感覺當時我跟毛澤東的階級鬥爭，

比劉少奇跟得還要緊。」……

「文革」結束後，歷經劫難的王光美對毛澤東仍然一如既往的敬

重。一九八三年十一月，從劉少奇故居出來，她又帶著子女們

到韶山參觀了毛澤東紀念館，並在留言簿上留言：深切緬懷毛

主席。落款是「學生王光美」。以後，她多次在公開場合稱自己

是毛主席的學生。她的這一舉動曾招致一些人的議論，但這是

王光美內心的真實表達。

直到晚年，王光美仍然把一九六二年毛澤東看望劉少奇家人的

那張照片掛在自己家的客廳裡。
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一九五九年，王光美見證了廬山風雲。

這年六月二十七日，王光美和劉少奇乘火車從北京出發，前往

武漢，然後經武漢，走長江登廬山。在那裡，中央將召開一次

政治局擴大會議，討論、總結「大躍進」的成敗。

彭德懷等幾位中央領導與他們同車前往。一路上，王光美看到

鐵道兩旁爐火沖天，原來老百姓響應黨的號召，在大煉鋼鐵。

他們砍伐成年的樹木，燒成焦炭，然後用焦炭做燃料，將砸碎

的飯鍋和其他廢銅爛鐵煉鋼，結果煉出了一堆堆廢品……王光

美雖然不懂煉鐵技術，但也看得出這樣做是胡來。

在武漢，毛澤東召集中央領導開完碰頭會後，到長江游泳，並

特意邀請王光美一起遊。劉少奇因患肩周炎，下不了水，站在

岸上觀看。下水之前，王光美和毛澤東交談了幾句，向他反映

了在路上看到的情況，歎息一聲說：「中國的老百姓真好，聽

話，家裡的鐵鍋領導叫砸就砸了。」見毛澤東聽了似乎有點不

高興，王光美馬上打住，沒往下說了。

上岸的時候，王光美不小心絆了一下，把腳扭了。第二天，她

拄著拐棍和劉少奇上了廬山。

七月二日，中央政治局擴大會議開幕。王光美雖然沒有出席會

議，但作為劉少奇的政治秘書，她密切關注會議的進展。廬山

會議的議題是總結「大躍進」和人民公社化運動的經驗教訓，

準備糾正「左」的錯誤。毛澤東給會議定的調子是「成績偉大，

問題不少，前途光明」。按照這個調子，會議開成了「神仙會」：

白天開會討論，晚上有舞會或演出，氣氛輕鬆。有一天，在遊

覽廬山的路上，王光美遇到了毛澤東，他老遠就沖著她喊：「腿

怎麼啦？」王光美回答：「沒什麼，扭了一下。」她感覺毛澤東

廬山陪泳
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當時的情緒不錯。

十六日，毛澤東將彭德懷寫給他的那一封批評「大躍進」的信，

印發到會議各小組討論。王光美看了信後，對彭德懷提到的一

些問題頗有同感。她對劉少奇的幾位秘書說：「大家有什麼想

法，還是講出來好。少奇同志不是說成績講夠，缺點講透。當

面不讓人家講，人家就會背後講，我們雖然不參加會，但也會

有想法和看法。彭德懷的意見書，雖然尖銳了一點，也是符合

組織原則的，他講的一些具體情況也是符合事實的。」

又是一周過去了。二十三日下午，劉少奇的秘書吳振英從會上

回來，壓低聲音對其他秘書說：「毛主席發火啦！主席在會上

對彭老總的信進行了嚴厲的批評。我們議論了半天，竟然一點

也沒看出來。」

廬山風雲突變。會議各小組對彭德懷、張聞天等人的批判言詞

一天比一天尖銳。會議由糾「左」轉為反「右」。「神仙會」氣氛

蕩然無存。會上，劉少奇站在毛澤東一邊，對彭德懷進行了批

判。但王光美感覺到他的心情一天比一天沉重。晚上，他拒絕

參加任何娛樂活動。

毛澤東卻閒庭信步，經常到蘆林水庫游泳。一天中午，王光美

忽然接到毛澤東的衛士打來的電話，說毛澤東請她去游泳。

王光美感到有點意外，問劉振德：「毛主席怎麼突然約我去游

泳？」劉振德說：「可能還有別的什麼事吧？」她來不及多想，

趕緊找出游泳衣，臨出門感覺有點冷，又找了一雙絲襪穿上。

劉少奇看了她一眼，說：「噢，還穿絲襪！」

趕到蘆林水庫的時候，毛澤東已經下水，正和一些人遊著。王

光美和他打了個招呼，也下了水。她問毛澤東：「主席，看我
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游得怎麼樣？」毛澤東說了一句：「你游得及格。」上岸休息的

時候，毛澤東問王光美：「少奇同志身體怎麼樣？」王光美回答：

「他肩周炎還沒有好。最近可能因為工作繁忙，他感到很疲勞，

所以到了這裡也沒有參加什麼活動。」毛澤東聽完後，認真地

說：「請你轉告少奇同志，不要搞得那麼緊張嘛！開完會後讓

他找個地方休息休息。」

從蘆林水庫回來，王光美將毛澤東的話如實轉告了劉少奇。和

以往一樣，劉少奇又是一言未發。

劉振德回憶說：「有一天，光美同志對我說：這次廬山會議由

糾「左」發展到反「右」，確實出乎意料。彭、張的意見也是想

反「左」的。我們黨有個規矩，有不同意見可以保留，但要服從

中央的決議。光美同志說話時，表情嚴肅，我感到她也不像以

前那樣直爽了。」

七月二十九日，林彪應召上山，他的發言把批判的調子又提高

了一個檔次，說彭德懷是「野心家、陰謀家、偽君子」。毛澤東

提議，隨即召開八屆八中全會，解決彭德懷的問題。

這期間，毛澤東又幾次約王光美到蘆林水庫游泳。有一天，王

光美在含鄱口看風景，毛澤東的秘書還開著小車來找她，把她

拉到蘆林水庫，陪毛澤東遊一會。

不久，江青也上了廬山，忙著四處選景點拍照。這天上午，毛

澤東的秘書又打來電話，通知王光美，叫她帶她幾個孩子一起

去水庫游泳。王光美趕過去的時候，毛澤東還有另外兩位領導

的夫人正等著他們。江青也在，不一會就到仙人洞拍照去了。

毛澤東便和幾位女士和孩子們下水游泳。
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游到中午，毛澤東熱情地招呼幾位陪泳女士吃飯。飯菜擺上

桌，江青還沒有回來。毛澤東把手一擺，說：「不等了，我們一

起吃吧！」大家剛剛落座，江青就走了進來，一看這場面，她

沉下臉說：「文章是自己的好，老婆是人家的好。」毛澤東聽了，

哈哈一笑。王光美連忙給她讓座，詢問她拍照的情況。江青的

臉色才轉過來。

毛澤東為江青在仙人洞拍的那張照片題了一首七絕：「暮色蒼

茫看勁松，亂雲飛渡仍從容。天生一個仙人洞，無限風光在險

峰。」

在廬山召開的中共八屆八中全會，通過了《為保衛黨的總路線、

反對右傾機會主義而鬥爭》、《中國共產黨八屆八中全會關於以

彭德懷同志為首的反黨集團的錯誤的決議》。會後，林彪取代

彭德懷，擔任中央軍委第一副主席、國防部長。

廬山會議期間，全國婦聯正在北京開會討論人民公社大食堂問

題。廬山會議大局已定後，身兼全國婦聯執委委員的王光美，

趕忙給全國婦聯主席蔡暢打電話，叫她們停止討論。可還是遲

了一步，一位婦聯幹部在會上已經發言，因為主張解散食堂，

後來她被扣上了右傾機會主義的帽子。
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